



1510 00020161 31c

SABADO 12 ENERO DE 1961 J. 2. LA DISCUSION

El libro de hoy.

Mellafe

Historia social de Chile y América

Por Armando Guerra.

Rolando Mellafe obtuvo el año pasado el Premio Nacional de Historia, muy merecido por lo demás. Y su último libro titulado "Historia social de Chile y América" justifica plenamente el galardón otorgado al catedrático y estudioso investigador. Lo publica la Editorial Universitaria en un volumen de casi trescientas páginas.

La obra fue estructurada a base de una serie de ensayos escritos y publicados por Mellafe en diferentes épocas, pero reactualizados para la presente edición.

El índice nos da una idea del temario y lo copiamos por si alguien quiere profundizar alguno de los temas tan bien tratados: 1) Agricultura e historia colonial hispanoamericana. 2) Frontera agraria: el caso del Virreinato Peruano en el siglo XVI. 3) Latifundio y poder rural en el Chile de los siglos XVII y XVIII. 4) Problemas demográficos e historia colonial hispanoamericana. 5) Esquema del fenómeno migratorio en el Virreinato Peruano. 6) Demografía histórica de América Latina. Fuentes y métodos. 7) La función de la familia en la historia social hispanoamericana colonial. 8) Tamaño de la familia en la historia hispanoamericana (1820-1950). 9) Las primeras crisis coloniales, formas de asentamiento y el origen de la sociedad chilena. Siglos XVI y XVII. 10) El acontecer infiusto en el carácter chileno: una proposición de historia de las mentalidades.

El autor, como dice, la presentación, a través de estos estudios se introduce profundamente en la compleja sociedad de antaño. El pronto Mellafe destaca algunos aspectos cruciales en su prólogo: "En el período colonial y en el siglo pasado, señala, más del 80 por ciento de la población estaba preocupada y vinculada a la producción agrícola, a pesar de que la actividad minera era en muchísimas instancias más productiva. Fuimos en realidad, una sociedad campesina, de costumbres y mentalidad campesina, aun pensando desde el ámbito urbano".

Interesantísimo es el capítulo referente a las crisis y, al respecto, el profesor Mellafe expresa: "El concepto de crisis, tan a menudo esgrimido en nuestros días, quizás por su uso excesivo, ha caído en una suerte de incredibilidad. ¿Qué es una crisis? Nada más que una situación en que las cosas que siempre ocurrían de una manera empiezan a suceder de otro modo". Sencillo y contundente. Nada de alambicadas monsergas a que son tan aficionados los economistas.

Llama la atención sobre el hecho de que casi no ha existido una Historia Agraria en el continente, sino estudios parciales. Por eso vale la pena transcribir su frase: "Las relaciones entre agricultura, propiedad y manejo de la tierra es fundamental".

El último capítulo referido a la "historia de las mentalidades" y al carácter de los chilenos se detiene a considerar la influencia de los catástrofes desde la Naufragio de Diego de Almagro hasta el terremoto de Valparaíso de 1908: "En estos 386 años hubo 232 desastres, el 73 por ciento de nuestros años de historia han sido desastros: 100 terremotos, 46 años en que todo se inundó, 39 años de sequía absoluta, 81 años de diferentes epidemias generalizadas y 4 años en que invasiones y roderas se comieron hasta los árboles". Como se ve, hay material para quejarse.

Historia social de Chile y América [artículo] Armando Guerra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guerra, Armando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia social de Chile y América [artículo] Armando Guerra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)